
Mientras la UdeC perdió 2-0 con 
Wanderers en el Ester Roa, 
Huachipato cayó por la cuenta míni-
ma con Palestino en Santiago. 

Más de 15 mil personas en even-
tos masivos y cerca de 1.500 en 
talleres y charlas fue la convoca-
toria. Darle un enfoque más 
social, con cursos gratuitos, 
aumentó interés ciudadano. 

El positivo balance 
que dejó la edición 
2020 de la Escuela 
de Verano UdeC
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A pesar de la baja 
participación, expertos 
reiteran aporte de la 
consulta ciudadana
Arquitectos valoraron este tipo de procesos 
para conocer la opinión de la comunidad, 
pero aseguraron que se deben hacer cam-
bios en la construcción de la encuesta, 
incluyendo elementos más técnicos.
CIUDAD PÁGS. 6-7

¿Reformas o paz 
social? Qué debería 

priorizar el Gobierno
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A MÁS DE 100 DÍAS DEL INICIO DEL ESTALLIDO EN CHILE

Parlamentarios y 
analistas se refirieron 

al foco para encontrar 
una solución a  
la grave crisis.
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POLÍTICA PÁG.4

Equipos de la 
zona tuvieron 
una negativa 
jornada en fútbol 
de Primera
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EDITORIAL: FORMACIÓN CÍVICA Y PARTICIPACIÓN
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Los recursos que 
extraen los barcos 
chinos y europeos 
de las aguas del 
Bío Bío
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ENFOQUE

CHRISTIAN SCHMITZ VACCARO  
Rector Universidad Católica  
de la Santísima Concepción

En las situaciones de crisis, los medios 
de comunicación tienen una tarea y una 
responsabilidad especialmente delica-
da, y no pueden operar como lo hacen ha-
bitualmente en tiempos de normalidad 
o paz social.  

En un contexto como el que vivimos 
desde octubre de 2019, muchas institu-
ciones hemos tomado la decisión de con-
tribuir más que nunca con el cuidado de 
los valores esenciales de la democracia, 
la defensa del diálogo y la condena a cual-
quier tipo de violencia física o verbal. 
Más que nunca, hemos requerido poner 
en el centro el respeto de la dignidad de 
la persona, sobre todo por constituir un 
foco claro de las demandas sociales de 

ción, generan una percepción errónea o 
deforme en la opinión pública. Asimismo, 
reconocer que la prioridad está en la ca-
lidad de la información, antes que correr 
por la rapidez de publicar, sobre todo 
ante la inmediatez de las redes sociales. 

Definir el lugar y tiempo de cobertura, 
escoger la portada, fijar en las pautas la 
selección de invitados en un panel, o de-
cidir qué información obtiene el primer 
plano en el sitio web, son decisiones es-
pecialmente sensibles en estos momen-
tos que vivimos como sociedad. Es más 
que necesario que, al definir los criterios, 
no se fomente el odio, las divisiones o el 
negativismo, sino por el contrario, re-
componer las confianzas y fortalecer las 
bases de la vida institucional. Son preci-
samente los criterios éticos y valóricos los 
que pueden ayudar en la línea editorial a 
los periodistas, para generar y fomentar 
un ambiente más positivo en el país. 

Un quiebre nacional requiere de mu-
chas manos para reconstruir la unidad 
del país, apaciguar los ánimos, unir más 
que dividir. Por ello es importante el equi-
librio informativo para que, como comu-
nidad, no solo seamos conscientes de 
problemas relevantes, sino también, ten-
gamos espacio para reconocer las noti-
cias positivas, el humanismo y los hechos 
que pueden ayudarnos a avanzar hacia 
ese país que anhelamos.

nuestro país, que buscan un Chile más jus-
to y humano. 

Los grupos editoriales deben conside-
rar estos criterios en momento de crisis. 
Esto significa que los medios de comuni-
cación deben asumir en forma seria y res-
ponsable, su labor de ser formadores de la 
opinión pública, con mayores estánda-
res de ética profesional. Ello significa ejer-
cer la labor de informar veraz y oportuna-
mente, con ponderación y criterio de bien 
común y bien país. Está claro que los me-
dios no deben ser meras cajas de resonan-
cia y mucho menos instrumentos de difu-
sión informativa sin filtro. Es precisamen-
te en este aspecto que se diferencian y 
deben desmarcarse de las redes sociales.  

Pero adicionalmente, deben cautelar 
ciertas tendencias y fenómenos negativos, 
como el enfoque excesivo y exclusivo del 
rating, las viralizaciones que exacerban el 
morbo, las noticias falsas o distorsionado-
ras, la reiteración cansadora de imáge-
nes sin nuevos aportes o contextos, y el 
sensacionalismo que contamina y distor-
siona. Igualmente, los medios de comuni-
cación deben hacerse cargo de la mayor 
polarización y politización de la opinión 
pública. Por lo tanto, les corresponde eva-
luar con mayor diligencia, los contenidos 
y la cobertura que se les asigna, para evi-
tar el realce de visiones extremas que, ca-
reciendo de representatividad en la pobla-

Es más que necesario 
que, al definir los 
criterios, no se fomente 
el odio, las divisiones o 
el negativismo, sino por 
el contrario, 
recomponer las 
confianzas y fortalecer 
las bases de la vida 
institucional.

La (mayor) responsabilidad  
de los medios de comunicación 
en la crisis social
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En 1886 se estableció en Concepción el 
servicio de ferrocarril urbano, iniciándo-
se con el primer carro que corrió el 20 de 
diciembre de ese año. 

Veinte años más tarde, el 7 de septiem-
bre de 1906, y según decreto supremo 
3562 de esa fecha, se constituyó la actual 
Compañía de Tracción Eléctrica, refun-
diendo también el antiguo servicio de 
tracción animal. 

Esta sociedad Anónima tiene un capi-
tal de $ 2.500.000 repartido en acciones de 
$ 50 pesos cada una totalmente pagadas. 

El consejo directivo es el siguiente: 
presidente, don Federico Wightman; Vi-
cepresidente, don Juan Francisco Boyd; 
Directores, señores Pedro H. Mc. Cle-
lland, Guillermo Wilms, Julio Gallo, Fe-
derico Durloo. Secretario, don H. L. Por-
teous: Administrador en Concepción, 
don Juan Du Bois. 

El primer carro eléctrico corrió el 4 de 
julio de 1906 y el primero que se entre-
gó al servicio público corrió el 15 del 
mismo mes. 

Las máquinas productoras de fuerzas 
son las siguientes: 

Cuatro calderas de 100 caballos de fuer-
za cada una, de las Atlas Boiler Co., Esta-
dos Unidos; Dos máquinas de 250 H. P. 

Sección Eléctrica: administrador interi-
no, señor Julián Du Bois; jefe del Tráfico, se-
ñor Carlos de la Melena; Contador, señor 
Roberto Mac Kay. 

Sección de Sangre: jefe de Sección, señor 
Guillermo J. Breedon; jefe del Tráfico, señor 
Alfredo Campos; contador, señor Eduardo 
Child. 

Como epílogo, podemos concluir que 
Concepción desde 1886, conto con un efi-
ciente y moderno servicio de locomoción 
de carros tirados sobre líneas, primero por 
caballos y luego por el uso de electricidad, 
medio que se mantuvo hasta el terremoto 
de 1939, y que termino con la huelga que los 
funcionarios realizaron en 1940, paralizan-
do dicha empresa y vendiéndose sus carros 
de trocha ancha a la compañía de carros de 
Valparaíso, que contaba con las mismas ca-
racterísticas técnicas de la penquista. 

Hoy aún podemos observar en calle Ren-
go, al llegar a la intersección con O’Higgins, 
de antiguas líneas que aún afloran como re-

miniscencia de lo que fue este eficien-
te transporte penquista. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 

     Director de Extensión Cultural 
        Biblioteca Municipal de 

Concepción 

cada una, de la Titchburg Engine Works, Es-
tados Unidos; Dos Generadores de 250 H. 
P. cada uno, de la General Electric Co., Es-
tados Unidos; Dos motores en Talcahuano 
y uno en Concepción; La extensión de la lí-
nea mide 28 kilómetros, 175 metros, y la 
trocha es de 1.43 metros. 

Los tranvías en circulación son: 3 ca-
rros-motores y 3 acoplados interurbanos; 
6 carros-motores y 4 acoplados interurba-
nos; 30 a sangre urbano. 

El trayecto de los tranvías comprende: 
Tracción Eléctrica en Concepción: Calles 
Caupolicán, Freire, Rengo y O’Higgins, si-
gue para Talcahuano donde recorre la 
Avenida Bilbao, Calle Colón y un ramal 
de Arenal. 

Tracción a Sangre solo en Concep-
ción: Recorre las calles de Maipú, Artu-
ro Prat, Barros Arana, Lautaro, Férias, 
Puchacai y Pedro de Valdivia. 

Ocupa por término medio, 273 em-
pleados subalternos. Para la tracción de 
sangre, tiene 250 caballos. El consumo de 
carbón en el año alcanza aproximada-
mente a cuatro millones de kilogramos 
(3.836. 305.en 1909). Usa carbón del país, 
de los establecimientos de Curanilahue, 

Este lunes 27 y mar-
tes 28 de enero se apli-
có la repetición de la 
Prueba de Selección 
Universitaria (PSU), 
proceso a cargo del 
Departamento de 
Evaluación, Medición 
y Registro Educacio-
nal (Demre). 

La nueva fecha, 
anunciada por el Con-
sejo de Rectores de las 
Universidades Chile-
nas (Cruch) tras los 
incidentes del 6 y 7 del 
mismo mes, que inte-
rrumpieron su nor-
mal ejecución, tam-
bién enfrentó incon-
venientes. 

Por lo anterior, se 
programaron dos 
nuevas fechas: martes 
4 y miércoles 5 de fe-
brero, para que los 
4.938 postulantes 
afectados puedan dar 
el examen de Mate-
mática y Lenguaje. 

 
 
 

@Fdopena 
“Peor que la vieja polí-
tica...es la nueva políti-
ca: cinismo + superio-
ridad moral. La ACES 
superó todos los lími-
tes”. 

 
 

@Jpablonavarro 
“#PSU Cuántas déca-
das escuchando que el 
sistema de admisión a 
las Universidades es 
injusto. Y nadie ha 
hecho nada”. 

 
 
@Discolocalc 

@CamaraDiputados 
¿se hará algo para 
investigar por qué el 
#DEMRE hizo tanto 
desorden con la asig-
nación de planteles 
para presentar la 
#PSU2020 ??

#FUE TENDENCIA

Compañía de tracción eléctrica  Otra mirada
Lota, Pilpilco y Arauco. 

La Casa de fuerza ocupa una superficie 
de 600 metros cuadrados. 

Según la estadística de la compañía, se 
han movilizado en los tranvías hasta la fe-
cha de 30 de agosto de 1910, 6.016.035 pa-
sajeros y el recorrido durante el año ha 
sido de 1.186.446 Kilómetros. 

Las horas de servicio son: de 6 am a 12 
pm, y los precios de pasajes son: 

Tranvías interurbanos: Primera clase, 
80 centavos; Segunda clase, 50 centavos.  

Tranvías Urbanos: Primera clase, 10 
centavos; Segunda clase, 5 centavos 

La empresa tiene los siguientes traba-
jos en proyecto: 

Electrificación del recorrido de la trac-
ción de sangre: Calle Maipú, Artu-
ro Prat, Barros Arana, A. Ira-
rrazabal, Férias, Puchacai y 
Castellón. La calle de Arturo 
Prat, se electrificará entre Mai-
pú y Barros Arana y la 
de Castellón entre las 
mismas últimas 
nombradas. 

El personal supe-
rior es el siguiente: 
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EDITORIAL

El contexto del estallido social que irrumpió en 
octubre en nuestro país ha mostrado una 
disposición distinta de la ciudadanía que se 
sumó a diferentes iniciativas de conversa-

ción, cabildos y encuentros para discutir y proyectar 
el país que queremos. En este marco, la última consul-
ta ciudadana organizada por más de 200 municipios 
en el país, para referirse a las demandas más sentidas 
por los chilenos, contó con una importante participa-
ción en nuestra zona. No obstante, la situación fue con-
trariamente distinta en la consulta desarrollada por 
el municipio penquista en relación con la altura má-
xima de los edificios en la comuna; consulta que alcan-
zó solo poco más del cinco por ciento de los votantes. 

Esto indica que el interés de los ciudadanos y ciu-
dadanas por participar en las distintas instancias 
que se han producido se manifiesta aún de manera frá-
gil, por lo que se requiere buscar procedimientos que 
permitan activar la participación de las personas, so-
bre todo considerando que en pocos meses más se 
realizará el plebiscito que decidirá si se redacta una 
nueva constitución o se mantiene la que actualmen-
te nos rige. 

En distintas instancias se ha demostrado cómo la 
formación cívica es parte del camino para fomentar 
la participación ciudadana. En este sentido, un nota-

MOVILIZACIÓN

Formación cívica y participación

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Coronavirus 
  
Señora Directora: 

El Presidente Piñera tiene la 
obligación de proteger la salud 
de los ciudadanos y de estar per-
fectamente informado de la 
pandemia originada por el coro-
navirus. Como así también su 
ministro médico, la subsecreta-
ria y las autoridades idóneas y 
competentes. 

Le ruego señor Presidente que 
proceda a decretar la emergen-
cia total y absoluta, en cumpli-
miento de las órdenes de la Orga-
nización Mundial de la Salud. 
Que ordene la suspensión de to-
dos los vuelos a y desde China, 
como lo han hecho la mayoría de 
los países europeos, el Reino Uni-
do, Rusia, etc.  

Que se dote al principal aero-
puerto de Chile de todo el mate-
rial de detección y sospechas, y 
que se disponga ya de un hospital 
de referencia. Imagino que al me-
nos el Hospital Militar tiene habi-
taciones de aislamiento respira-
torio con presión negativa.   

 
Jorge Gómez-Aracena MD, PhD 
 Profesor de Medicina Preventiva y 
Salud Pública.  

Desempleo 
  
Señora Directora: 

Una de las consecuencias de la 
crisis política evidenciada en el 
país, desde el 18 de octubre a la fe-
cha, es el crecimiento negativo y el 
alza en el desempleo. Este último, 
aumentó a 7% a nivel nacional y en 
el Gran Santiago llegó a 8.8%. Por 
otro lado, crece también la infor-
malidad a un 30.4%. La cesantía y 
la informalidad son dos enemigos 
declarados de una mejor calidad 
de vida, previsión y salud.  

Sin duda, esto lo sufre en una 
mayor medida quienes menos tie-
nen. Los despidos y dificultades 
para obtener un nuevo empleo, 
son una amenaza latente para 
nuestra clase media. Por tanto, se 
vuelve imprescindible reestable-
cer condiciones para crecer eco-
nómicamente y crear empleos que 
paleen las pérdidas.  

 
José Luis Trevia  
Investigador Fundación para el 
Progreso  
 
Hoja en blanco 
  
Señora Directora: 

 Desde la firma del acuerdo polí-

tico que abrió camino al plebiscito 
del próximo 26 de abril, se ha pole-
mizado en torno a la idea de una 
“hoja en blanco”, pero la discusión 
se entorpece debido a que no todos 
entendemos lo mismo.  

Para la oposición y los sectores 
del “apruebo” hoja en blanco es si-
nónimo de que, si en la convención 
constitucional no se alcanza el quó-
rum de 2/3 en una materia deter-
minada, allí no rige la constitución 
de 1980, sino que queda “en blan-
co”, para ser probablemente mate-
ria de ley orgánica. 

En tanto, el oficialismo y los secto-
res del “rechazo” al hablar de “hoja en 
blanco” se refieren a empezar todo 
desde cero, fomentando una campa-
ña del terror similar a la que desarro-
llaron cuando trataron de mantener 
a Pinochet en el poder en el plebiscito 
de 1988. Hoja en blanco no es partir 
desde cero, en tanto es imposible di-
sociarse de la historia constitucional 
de Chile y su peso simbólico, o no 
considerar los tratados internaciona-
les que Chile ha firmado y ratificado.  

Siendo así, hoja en blanco, más que 
partir desde la nada, significa que el 
nuevo pacto político y social se cons-
truye sin las trampas actuales.  

 
Pablo Rebolledo Escobar

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ble ejemplo ha ejercido la Universidad de Concepción 
que, junto con asumir un liderazgo en la canalización 
de las conversaciones de los ciudadanos y ciudadanas 
en los cabildos que se sucedieron en noviembre y di-
ciembre, impulsó un programa de Formación Ciuda-
dana abierto a toda la comunidad. En lo puntual, ha 
dispuesto de cuatro cursos en línea de manera gratui-
ta, los cuales están relacionados con Proceso Consti-
tuyente, Regionalización, Derechos Humanos y Polí-
ticas Públicas, dictados por los propios académicos y 
expertos de esta casa de estudios. Con esta medida, 
además, se dio inicio a una nueva fase de formación 
en la cual el conocimiento se pone al alcance de cual-
quier persona interesada en los temas emergentes 
utilizando una plataforma digital.  

Iniciativas como esta contribuyen también al acce-
so de información relevante asociada con la toma de 
decisiones y la importancia de la participación ciuda-
dana que contribuirá al desarrollo del país.

En distintas instancias se ha 

demostrado cómo la formación 

cívica es parte del camino para 

fomentar la participación 

ciudadana. 

¡
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La Ley Antisaqueos trajo 
consigo un debate sobre 
las prioridades del 
gobierno para solucionar 
la crisis social.

Los conceptos de 
justicia social y orden 
público se conjugan en 
el amplio sentido de la 
paz social.

Una nueva Constitución 
sería una reforma 
fundamental para 
comenzar a pensar en 
soluciones.

Crisis social en el país: 
¿reformas para paz o 
paz para reformar?

A MÁS DE 100 DÍAS DEL INICIO DEL ESTALLIDO EN CHILE

¿Qué es primero? ¿El huevo o la 
gallina? Esa analogía parece apli-
carse de muy buena forma en el ac-
tual escenario político y social del 
país, a más de 100 días del inicio del 
estallido social, y todavía viviendo 
la peor crisis desde el retorno a la 
democracia. 

La solución a la crisis no parece 
cercana y la clase política debate en 
reformas de distinto tipo, mientras li-
dia con los peores números de apro-
bación y representatividad. 

¿Hay que buscar primero la paz 
social, para en base a eso comenzar 
a trabajar en reformas que respondan 
a las demandas de la ciudadanía, o 
bien hay que actuar de inmediato en 
reformar que den soluciones concre-
tas a las problemáticas de la pobla-
ción, lo que garantizaría volver a te-
ner paz social en Chile? 

Parlamentarios y analistas políti-
cos dan a conocer su opinión, tenien-
do como contexto la reciente aproba-
ción de la Ley Antisaqueos, una señal 
clara de la postura del gobierno ante 
la interrogante que se hace en el titu-
lar de esta nota. 

 
Agenda social 

El senador Felipe Harboe (PPD) se 
mostró a favor de la Ley Antisaqueos 
propuesta por el Ejecutivo, y contes-
tando a la interrogante para solucio-
nar a la crisis social, respondió que 
“solamente se sale de esta crisis con 
agenda social. Se requiere que el go-
bierno entienda que parte importan-
te de las demandas tienen que ver con 
una mejor calidad de vida. La agen-
da de seguridad es complementaria 
y tiene que ver con un grupo violen-
tista que es minoría y no le interesa 
ningún tipo de reivindicación. De la 
crisis social se sale con reformas es-
tructurales, con participación ciuda-
dana, y terminando con la eterniza-
ción de las autoridades en sus cargos”. 

 
Justicia social 

Siempre contrario a la promul-
gación de leyes represivas, el di-
putado Félix González (PEV), se 
refirió al tema señalando que “paz 
social y orden público son cosas 
distintas. Para conseguir paz social 
tiene que haber justicia social, que 
la gente no sea abusada por isa-
pres, AFP, Estado, tiendas comer-
ciales, bancos y farmacias. El go-
bierno no ha querido tocar el mo-
delo económico ni avanzar en 
justicia social y para conseguir or-
den público lo ha hecho de la peor 
manera, violando derechos huma-
nos. Cambiando el modelo econó-
mico se produce justicia social, y 

con eso tener paz social, luego de 
eso, el orden público viene solo”. 

 
Recuperar espacios públicos 

En este mismo sentido, el diputa-
do Sergio Bobadilla (UDI) fue enfáti-

co en comentar que “no justifico bajo 
ninguna circunstancia la violencia y 
el terrorismo con el que han estado 
actuando sectores de izquierda. El 
país no debe y no tiene por qué dete-
ner su funcionamiento para provocar 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Políticos y analistas evidencian sus opciones y el rol del gobierno 
para encontrar una solución a la peor crisis que ha vivido, y sigue 
vigente, el país desde el retorno a la democracia.

mejoras en el ámbito social. El Esta-
do debe generar normas que permi-
tan recuperar los espacios públicos 
para los ciudadanos, y no que estén 
en manos de violentistas”. 

 
Profundas transformaciones 

El académico de la Universidad de 
Concepción y magíster en ciencias 
políticas, Andrés Cruz, manifestó 
que “para alcanzar la paz social son 
indispensables algo más que refor-
mas meramente cosméticas. Son ne-
cesarias profundas transformacio-
nes en distintos aspectos que permi-
tan a largo plazo recuperar la 
confianza entre nosotros y para con 
la institucionalidad. Un paso funda-
mental, pero no decisivo, es poder 
darnos una nueva constitución, que 
surja de una convención constitu-
yente con una composición paritaria 
entre mujeres y hombres y escaños 
reservados a los pueblos originarios, 
esto de manera paralela a la consa-
gración de derechos sociales y medi-
das que tiendan a superar la desi-
gualdad política y económica, que no 
es lo mismo que sólo concentrarse en 
superar la pobreza.  

 
Apoyo de la clase media 

Jeanne Simon, académica de la 
Universidad de Concepción, sostuvo 
que “se requieren reformas sociales 
importantes para lograr mayor apo-
yo desde la clase media, así la clase 
media quitará el apoyo a los sectores 
más destructivos, favoreciendo al or-
den. La paz social es una palabra que 
va más allá del orden público. El go-
bierno no ha logrado diferenciar en-
tre las personas que protestan pací-
ficamente con las que protestan con 
violencia. Es complejo y debe encon-
trar un buen equilibrio entre el dere-
cho a protestar y el orden público. 
Han enfatizado el orden público”. 

 
Discurso de violencia 

El analista político de la Unab, Fe-
lipe Vergara, analizó la interrogan-
te para salir de la crisis social expre-
sando que “como elemento base y 
fundamental debe haber paz social 
para poder avanzar en reformas. 
Tiene que haber un sentido de nor-
malidad para poder avanzar en re-
formas que no sean bajo presión, 
sino que racionales. El gobierno no 
ha sido exitoso porque ha promovi-
do la paz social, no ha sido su discur-
so fundamental, sino que un dis-
curso orientado al ataque a determi-
nados hechos de violencia. En vez de 
llamar a la paz social, el gobierno lla-
ma al orden”.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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¿QUÉ NECESITA CHILE? Parlamentarios y analistas tienen distintas visiones respecto al camino para salir de 
la crisis social.
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Introducción a la Nueva Ley de Inclusión Laboral 1237972185 8 21 de Marzo 28 de Marzo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 96.000
Introducción a las Herramientas de Lean Manufacturing 1237962279 8 21 de Marzo 28 de Marzo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 80.000
Técnicas de Primeros Auxilios Básicos, RCP y Actualizaciones IAAS 1237962926 8 21 de Marzo 28 de Marzo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Uso y Manejo Seguro de Sustancias Peligrosas 1237995368 8 21 de Marzo 28 de Marzo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $80.000
Técnicas de Operación y Uso Especializado de Drones 1237970063 12 21 de Marzo 04 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 130.000
Técnicas de Reanimación Cardiopulmonar (RCP) 1237938380 16 21 de Marzo 18 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 96.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 21 de Marzo 18 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Electricidad y Mantenciones Eléctricas de Baja Tensión 1237995265 24 21 de Marzo 09 de Mayo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 144.000
Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 21 de Marzo 09 de Mayo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 21 de Marzo 09 de Mayo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237998508 24 21 de Marzo 09 de Mayo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 21 de Marzo 09 de Mayo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 20 de Marzo 25 de Abril Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Técnicas de Entrenamiento para Facilitadores de Aprendizaje 1237951958 54 20 de Marzo 09 de Mayo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 270.000

Desarrollo Laboral

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN SÁBADOS
MARZO 2020

CON EXPOSITORES LOCALES Y NACIONALES

Con la presencia del ex minis-
tro Secretario General de la Pre-
sidencia de la segunda adminis-
tración de Michelle Bachelet, Ga-
briel de la Fuente, además de la 
académica de la Universidad de 
Concepción, Amaya Alvez, se 
realizó el primer “Diálogo Cons-
tituyente”, organizado por el Par-
tido Socialista en la zona. 

En la actividad, en donde par-
ticiparon figuras políticas de la 
tienda como los propios parla-
mentarios Jaime Tohá, Gastón 
Saavedra y Manuel Monsalve, 
además del candidato a gober-
nador Enrique Inostroza. Asis-
tieron, a la vez, por parte de otros 
partidos, Juan Luis Guarderas, 
vicepresidente regional de la DC 
y el precandidato a gobernador 
regional de la falange, Eric Aedo. 

Para De la Fuente, el actual 
proceso tiene una serie de desa-
fíos en donde se decide si se 
quiere una nueva constitución 
y bajo qué mecanismo. “Hay que 
hacer difusión de este proceso 
inédito que estamos viviendo 
en Chile, puesto que ninguna 
de las constituciones que he-
mos tenido la ha hecho el pue-
blo”, respondió. 

Con respecto al rol de los par-
tidos políticos en el proceso, 
para quien es jefe de asesores 
del PS, considera que “es un rol 
determinante, puesto que ellos 
tienen el rol de difusión, formar 
e informar a la ciudadanía sobre 
lo que ocurre en el país. Aquellos 

FOTO: LUKAS JARA M.

Desde la tienda pretenden explicar y dar relevancia a la elección 
del próximo 26 de abril. Parlamentarios esperan definir en la 
primera semana de marzo cupos de paridad.

que estamos por la nueva cons-
titución debemos trabajar uni-
dos”, sentenció. 

Por su parte, la abogada y 
académica Amaya Alvez, cree 
que los partidos políticos de-
ben ser los catalizadores de las 
demandas sociales en el parla-
mento. “Estamos viviendo una 
diarquía, puesto que hay un 
movimiento ciudadano que da 
origen a este proceso constitu-
cional, ante eso, la ciudadanía 
se ha manifestado hacia este 
proceso. La idea es que lo de la 
calle se encauce por una vía ins-
titucional y eso sería el triunfo 
de este movimiento”, aseguró. 

Los parlamentarios presen-
tes en la cita concordaron en 
que desde la política debe exis-
tir una colaboración hacia la 
ciudadanía. “Se debe hacer in-
formando, favoreciendo la par-
ticipación de las personas, tan-
to en la votación como de can-
didatos, en esta etapa los 
partidos no deben ser protago-
nistas”, adujo el jefe de banca-
da del PS, Manuel Monsalve. 

Su par, Gastón Saavedra, 
apuntó a que “debemos tener el 
control electoral y detectar lo 
que está pasando en la sociedad 
y lo que significa construir una 
nueva constitución a partir de 
una hoja en blanco. Esto se debe 
hacer con las organizaciones so-
ciales, tal como lo pide la ciuda-
danía”, cerró.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

PS inicia diálogos  
de cara al proceso 
constituyente

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

EL PANEL DEL PRIMER FORO estuvo a cargo del ex ministro Gabriel de la Fuente y la académica Amaya Alvez. 



Ciudad
6

“Cayó en el reduccionismo al poner sólo 
la variable altura a la discusión y no 
considerar que la planificación urbana 
es multifactorial”. 
Antonio Marisio, arquitecto.

“La apertura a la comunidad es positiva, 
independiente de los argumentos estadísticos y 
técnicos que algunos sectores den para invalidarla”. 
Leonel Pérez, decano de la Faug  
de la Universidad de Concepción. 

ASEGURARON ARQUITECTOS QUE ANALIZARON EL PROCESO Y LAS VARIABLES INVOLUCRADAS 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Tras los resultados de la 
consulta ciudadana, que re-
cientemente realizó el muni-
cipio penquista, para deter-
minar qué altura deben te-
ner los edificios y en qué 
zonas deben ubicarse estos, 
el instrumento de participa-
ción fue altamente cuestio-
nado, tanto por la baja parti-
cipación que obtuvo como 
por su carácter técnico.  

Y es que al comparar los 
11.728 sufragios recibidos en-
tre el 24 y el 26 de enero,  con  
la consulta de  2015 para de-
terminar si Barrio Norte sería 
comuna o no, que obtuvo 
más de 20.000 votos, clara-
mente la respuesta del proce-
so actual fue baja.  

La reducida votación, que 
corresponde al 5% del padrón 
electoral, también se debe-
ría, según entendidos en la 
materia, a que la consulta era 
muy técnica, un área que 
para muchos debería estar 
en manos de especialistas y 
no de la comunidad. 

A pesar de las críticas, el al-
calde penquista, Álvaro Ortiz, 
aseveró que la consulta cons-
tituye un insumo más para 
que el Concejo Municipal de-
fina en marzo, independien-
te de que se trate de una ins-
tancia que no es vinculante, 
constituyen un elemento im-
portante para que los ciuda-
danos se involucren en las 
decisiones importantes que 
se deben tomar en la ciudad 
y en los lugares donde viven.  

De hecho, para el jefe co-
munal el carácter técnico de 
la consulta no constituyó un 
problema de baja participa-
ción, pues a través de una se-

A pesar de duras críticas, consulta 
ciudadana es un aporte para la ciudad 
Coeficientes como la constructibilidad, retranqueo y distanciamientos, entre otros, debieron ser parte 
del análisis. Se cree que los procesos participativos serán cada vez más técnicos,  lo que implicará 
informar a la población, calendarizarlos adecuadamente y que tengan modo virtual y presencial. 

constructibilidad, retran-
queo, antejardín, distancia-
mientos, ocupación de pisos 
superiores y densidad, entre 
otros, debieron ser, a su juicio, 
parte de la ecuación.  

Comentó que la propues-
ta del PRC es reactiva frente 
al desarrollo inmobiliario, 
que proactiva al desarrollo 
de la ciudad en toda su di-
mensión, sin poner la mira-
da en la ciudad que quere-

mos para 20 o 30 años.  
“No se debe demonizar la 

altura per se sino intentar en-
tender por qué, más allá de la 
estética hay edificios altos 
que sí queremos y otros que 
no. Estudios solares revelan 
cómo edificios, altamente 
distanciados generan un bajo 
impacto solar en el espacio 
público”, dijo.  

Para el profesional, argu-
mentar que la oferta inmobi-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

CASI 12.000 PERSONAS 
participaron de la 
consulta para definir 
alturas de edificios en 
Concepción.  

mente la consulta es positiva, 
tomando en cuenta que la 
comunidad debe ser activa 
en la conformación de su fu-
turo y no delegar en unos po-
cos dicha tarea.  

Sin embargo, a su juicio la 
consulta cayó en el reduccio-
nismo al poner sólo la varia-
ble altura a la discusión y no 
considerar que la planifica-
ción urbana es multifactorial.  

Otros coeficientes como la 

rie de encuentros barriales, 
audiencias públicas y con-
versatorios, que realizaron 
desde 2018 hasta octubre de 
2019, buscando que la ciuda-
danía estuviera al tanto de lo 
que implica la modificación 
del plan regulador actual, vi-
gente desde 2004.  

   
Críticas  

Para el arquitecto penquis-
ta, Antonio Marisio, obvia-
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es el máximo de altura 
que, según la votación 
de la consulta, se 
tendrá en Concepción. 

pisos
15

presentaron 110 
permisos de 
construcción para 
edificación en altura. 

Durante el año 
2019 se 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

liaria no es proporcional a la 
demanda, basándose en el 
crecimiento demográfico 
como factor -que se ha estan-
cado en 3,5% según el INE- es 
desconocer que Concepción 
es el epicentro de un polo in-
dustrial y académico, una 
ciudad de servicios que tiene 
una población flotante que 
no está seriamente censada.  

“Aún sin crecimiento exis-
te una demanda constante 
de ciudadanos que ingresan 
al mercado laboral y requie-
ren viviendas, sin considerar 
que  las actuales generacio-
nes consolidan nuevas fami-
lias a mayor edad, lo que au-
menta la demanda de vivien-
das pequeñas bien ubicadas.  

 
Mal definida 

La opinión de Marisio en 
cuanto a la consulta, es muy 
similar a la entregada por la 
Cámara Chilena de la Cons-
trucción, que si bien valoró 
los esfuerzos del municipio 
por involucrar a la ciudada-
nía en la toma de decisiones, 
lamentó que la consulta se 
haya centrado sólo en la vi-
sión de altura y no en una vi-
sión de ciudad.  

De hecho, el gremio aseve-
ró que la baja participación 
fue producto de que las altu-
ras no es un tema prioritario 
para la ciudadanía, sino más 
bien, tal como lo evidenció 
la encuesta que GFK Adi-
mark realizó en octubre, las 
prioridades de los penquistas 
están en la seguridad, capaci-
dad peatonal y acceso a áreas 
verdes entre otros.  

 
Un aporte  

Para Leonel Pérez, decano 
de la Facultad de Arquitectu-
ra, Urbanismo y Geografía 
(Faug) de la Universidad de 
Concepción, tanto la consul-
ta ciudadana penquista, así 
como la que realizó San Pe-
dro de la Paz en septiembre 
pasado para proteger la la-
guna Junquillar y el estero 
Los Batros, son un aporte. 

Recalcó que hasta la modi-
ficación del plan regulador 
actual, todos los aspectos se 
definían con grupos peque-
ños de la población, como los 
gremios y colegios profesio-
nales, para él la apertura a la 
comunidad es positivo, inde-
pendiente de los argumen-
tos estadísticos y técnicos 

claro dinamismo”.  
Manifestó que ahora se vi-

ven nuevos tiempos, que im-
plicarán una serie de consul-
tas más, quizás muchas con 
aspectos más complejos que 
la altura y el uso del suelo,  
pero que lo importante es 
que no sólo sean vía internet, 
sino presencial para dar po-
sibilidad de participación a 
los adultos mayores.  

Para las próximas, según 
dijo, es ideal preparar el am-
biente, con información tal 
como lo hizo el municipio, e 
idealmente no en un período 
pre vacaciones como ahora 
ocurrió producto del estalli-
do social que obligó a modi-
ficar la fecha, programada 
inicialmente a fines de octu-
bre de 2019. 

Temas como retranqueo 
de edificios, adosamiento y 
rasante quizás, a su juicio, se-
rán motivo de próximas con-
sultas para ir paulatinamen-
te avanzando en el desarrollo 
óptimo de la ciudad.

ENTRE CINCO Y SIETE será la altura máxima que podrán 
tener las edificaciones según la imagen objetivo propuesta. 
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que puedan tener algunos 
sectores para invalidarla.  

 “Lo importante es saber 
cuál es la opinión de la ciuda-
danía en un aspecto tan im-
portante como la altura. Te-
nía un sentido de urgencia, 
considerando que en el año 
ingresaron 110 permisos de 
edificación al municipio. Lo 
que evidencia que no existe 
un estancamiento del área 
de la construcción, sino un 

sería uno de los 
factores en el 
accidente.

Densa niebla 
Dos personas fallecidas, 

una desaparecida y tres per-
sonas lesionadas es el saldo 
de una colisión entre dos em-
barcaciones que se produjo la 
tarde del viernes en Lebu. 

El hecho ocurrió alrede-
dor de las 17:45 horas a 20 
millas náuticas de la costa, 
en medio de una densa nie-
bla, en donde la lancha arte-
sanal “Alcamar I”, impactó al 
buque pesquero “Bonn”, 
perteneciente a Pacific Blu. 

Colisión de embarcaciones 
deja dos fallecidos 

Tras el accidente, la nave 
menor se hundió en el lu-
gar, mientras que parte de 
la tripulación accidentada 
logró ser rescatada y tras-

ladada a la costa. 
El alcalde de Lebu, Cris-

tián Peña, comentó que la 
nave siniestrada correspon-
de a la comuna y sus dimen-
siones alcanzaban los 15 
metros. 

En la zona trabaja perso-
nal de la Armada y la inves-
tigación quedó a cargo de la 
Fiscalía marítima. Mientras 
que el cuerpo de la víctima 
fatal fue entregado durante 
el día sábado a su familia.

FOTO: TWITTER ARMADA DE CHILE

PARTE DEL OPERATIVO encabezado 
por la Armada en la zona del accidente.
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Barcos chinos, españoles y rusos 
bordean las aguas del Bío Bío 
extrayendo valiosos recursos

DE ACUERDO A ESTUDIO DEL MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES Y LA UDEC
El Bío Bío es rico en diversos recursos 

marinos. Muchas especies circulan tras-
pasando los límites de aguas nacionales 
e internacionales. 

De acuerdo a un estudio del Ministe-
rio de Relaciones Exteriores, titulado 
“Mares de Chile: Visión 2040”, barcos 
chinos, españoles y rusos están al asecho 
frente a las costas de la Región. 

“Chile cuenta con una importante can-
tidad de recursos transzonales, altamen-
te migratorios o compartidos bilateral-
mente (abreviados como Tamco). En los 
dos primeros casos, los recursos se des-
plazan entre la ZEE (Zona Económica 
Exclusiva) y la alta mar, mientras que, en 
el tercero, se trata de migraciones más 
bien costeras, entre países ribereños. La 
protección de los recursos Tamco es im-
portante para nuestra política exterior 
por varias razones”, explicaron   los espe-
cialistas en el documento. 

¿Y por qué son tan importante? “Por 
su alto valor de mercado, ya que entre es-
tos se encuentran la albacora, el atún, los 
tiburones, la jibia, entre otros. Por los 
compromisos adquiridos por Chile a 
través de los diferentes Acuerdos y Tra-
tados Internacionales.  Y, por la constan-
te presencia de un no despreciable nú-
mero de flotas  extranjeras pescando in-
mediatamente fuera de nuestra ZEE, 
afectando de manera directa a especies 
que circulan por nuestro mar, perjudi-
cando tanto la pesca y exportación de 
nuestra propia industria, como el equi-
librio ecosistémico de nuestro océano”, 
precisaron. 

 
Bío Bío: punto crítico 

Según este trabajo, China encabeza la 
lista de cinco países con mayores flotas 
de pesca en alta mar, seguido de Tai-
wán. “La mayor parte de esta pesca es 
subsidiada por los respectivos Estados”, 
precisaron. 

 Respecto a esto, Chile es uno de los 
países más afectados por estas flotas, 
precisamente en la milla 201 desde sus 
costas. 

 “Los efectos de aquello son desequi-
librios ecosistémicos y merma a la indus-
tria nacional. El 80% de los barcos que 
pescan en la frontera de Chile son de 
bandera china, 10% española, 4% japo-
nés y el restante 6% de otras nacionali-
dades”, indicaron. 

Si bien las flotas extranjeras se distri-
buyen por la frontera marítima, existen 
ciertos focos relevantes.  

“Los puntos más críticos se encuen-
tran en la zona de la frontera norte, de-
bido a los traspasos de embarcaciones 
provenientes de Perú; la cuarta y quin-
ta región, con presencia de la flotas chi-
na y coreana; las regiones del Bío Bío y 
Araucanía por causa de las flotas chinas, 
rusas y españolas. Por último, la región 

Albacora, atún, jibia y tiburón son  
las especies de interés  debido  
a su alto valor en el mercado 
internacional.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

con mayor riesgo de nuestro país es 
Magallanes, ya que se agrega a sus cos-
tas continentales al territorio chileno 
antártico, donde la pesca del Krill, Ba-
calao y Drago Rayado es extensiva y los 
números de capturas, citaciones e in-
cautaciones de la Tercera Zona Naval 
así lo demuestran”, revelaron. 

 
Desafíos 

La documentación detalló que  “la 
mayor demanda alimenticia de países 
en la región asiática, la pesca en el alta 
mar  contiguo a Chile solo puede incre-
mentarse en el tiempo, poniendo aún 
mayores presiones sobre los ecosiste-
mas dependientes y contiguos del mar 
chileno. Es esperable que estas se tra-
duzcan en las instancias multilatera-

les que regulan la pesca en el Pacífico 
Sur y Antártica, muestra de aquello ha 
sido la creciente falta de cooperación 
que países como China han demos-
trado en el Sistema del Tratado Antár-
tico, oponiéndose sistemáticamente 
a la creación de áreas marinas prote-
gidas en el continente blanco, en tan-
to que la pesca en la zona aumenta”. 

Por otro lado indicaron que  “si bien 
la Armada de Chile, tiene despliegues 
periódicos de patrullajes e inspeccio-
nes, será necesario la clara mejora de las 
herramientas tanto en capacitación 
humana como tecnología de que le 
permitan contribuir a la gobernanza de 
especies Tamco y a cumplir el espíritu 
del Acuerdo de Nueva York (especial-
mente sus artículos 5, 6 y 7), donde los 

Estados Ribereños se comprometen a 
adoptar medidas de conservación que 
tiendan a proteger los ecosistemas y 
cadenas tróficas de los recursos Tamco, 
al tiempo que actuar de manera precau-
toria adoptando medidas temporales de 
emergencia cuando la actividad pes-
quera plantee una serie de amenazas a 
la supervivencia de las poblaciones, ta-
les medidas de emergencia se basarán 
en los datos científicos más fidedignos 
de los que se dispongan”. 

 
Estudio 

Los expertos de la Dirección de Pla-
nificación Estratégica del Ministerio 
del Exterior y la Universidad de Concep-
ción trabajaron durante un año. 

Fue el viernes 24 de enero cuando se 
dio a conocer en Santiago. Asistieron el 
canciller Teodoro Ribera, junto a la vi-
cerrectora de Investigación y Desarro-
llo de la UdeC, dra. Andrea Rodríguez, 
el comandante en jefe de la Armada, al-
mirante Julio Leiva. 

Se  destacó la creación de un Conse-
jo de Mares y un Sistema Nacional de 
Monitoreo. 

“La Cancillería está consciente del 
enorme patrimonio que significa el mar 
para Chile y de la influencia que juega 
además en la historia diaria. El clima 
que tenemos está influenciado por el 

mar, por la corriente de Humboldt; 
nuestras comunicaciones son esencial-
mente marítimas y las comunicacio-
nes por cables también son marítimas. 
La gran pregunta para la Cancillería es: 
cuál será el futuro del mar de aquí a 
2040”, dijo Ribera.  

 Entonces, se estructuró sobre la base 
de cuatro ejes: océano saludable, océa-
no proveedor sustentable, océano segu-
ro y océano gobernable.  “Expertos de 
la UdeC aportaron información dispo-
nible, proyectando también las necesi-
dades de datos científicos para cada 
área”, explicó la vicerrectora dra. Andrea 
Rodríguez. 

Finalizó diciendo: “entre las conclu-
siones generales de este informe, nos pa-
rece destacable que se releve la impor-
tancia geopolítica de los océanos que, 
en el caso de nuestro país, más que tri-
plican el territorio continental. Tam-
bién, se plantea la necesidad de abordar 
estos desafíos al más alto nivel político, 
además, integrando la nueva institu-
cionalidad de ciencias, respecto a los 
mares. Nuestros investigadores traba-
jaron de forma desinteresada y muy 
comprometida institucionalmente, así 
es que estamos muy agradecidos”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL 24 DE ENERO se presentó el documento en Santiago, donde 
asistieron autoridades de gobierno, de la Armada y de la UdeC.

IPC

Diciembre

Anual

0,1%

2,7%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.572,06 

COMMODITIES 

+0,46% Igpa 22.958,19 +0,42%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,52
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 51,40

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM ENERO

$49.673,00

$28.340,08
Dólar Observado $800,50 Euro  $887,23
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Dispónese la suspensión parcial del tránsito vehicular en la pista Poniente de Av. Pedro 
de Valdivia (dirección Concepción-Chiguayante) y la pista izquierda de la calzada oriente 
(dirección Chiguayante-Concepción) entre la Av. Alemana y calle La Mochita, quedando 
la pista derecha  a utilizar en forma bidireccional, los días martes 4 y miércoles 5 de 
febrero de 2020, entre las 23:00 y las 06:00 horas. Lo anterior con el objeto que la 
empresa CONSTRUCTORA EBCO S.A., RUT: 76.525.290-3, efectúe faenas de montaje 
de una grúa torre en el edificio Terrazas, ubicado en Av. Pedro de Valdivia N°1248.

Anótese, comuníquese y publíquese.

CARLOS MARIANJEL SANCHEZ (S)
SECRETARIO MUNICIPAL

MYRIAM ALVARADO MAC-DONALD (S)
DIRECTOR DE TRANSITO

DECRETO / N°10-CT-2020

EN LOMAS DE BELLAVISTA Y EN SAN PEDRO DE LA PAZ

Inmobiliaria Aconcagua in-
gresó recientemente dos pro-
yectos inmobiliarios por un 
monto total de inversión que 
supera los US$20 millones. 

El primero, Cipreses de To-
rreones, se construiría en 
Concepción, sector Lomas 
de Bellavista, donde se levan-
tarían 365 departamentos 
repartidos en 18 torres de 5 
pisos. 

 Por otro lado, el proyecto 
contará con medidas de efi-
ciencia energética, los edificios 
tendrán un revestimiento exte-
rior del tipo EIFS, que disminu-
ye el consumo de energía aso-
ciado a la calefacción. Asimis-
mo, las áreas verdes contarán 
con iluminación fotovoltaica, 
alimentada por energía solar. 
Además,  se proyecta una huer-
ta comunitaria. 

El segundo proyecto, Brisas 
II, supone la incorporación de 
180 unidades habitacionales 
de categoría DFL-2, de las cua-
les 80 corresponden a depar-
tamentos y 100 a casas. Las 
unidades habitacionales se 
emplazarán en una superficie 
aproximada de 2,2 hectáreas, 
dentro de la comuna de San 
Pedro de La Paz . También el 
proyecto contempla la cons-
trucción de las urbanizacio-
nes y áreas verdes correspon-
dientes. 

El proyecto se emplazará en 
una zona de extensión urbana 

Aconcagua proyecta dos 
nuevos barrios residenciales
Se trata de 445 departamentos y 100 casas a construirse en la 
comunas de Concepción y San Pedro de la Paz.

de acuerdo con lo que indica 
el Plan Regulador Comunal 
(PRC) y en concordancia con 
el Plan Regulador Intercomu-
nal (PRI), ambos instrumen-
tos indican que se permite el 
uso residencial, en el Anexo 
2.2 de la DIA se puede revisar 
el Certificado de Informacio-
nes Previas.  

El proyecto comenzará a 
ejecutarse durante el primer 
semestre del año 2021.

“Las cifras que entregó el informe de 
Equifax-USS de un total de 4,7 millones 
de morosos en 2019, refleja el magro de-
sempeño que tuvo la economía duran-
te el año pasado, con un crecimiento y 
creación de empleo menor al esperado. 
Eso implicó que muchas personas per-
dieran su trabajo o que no generaran los 
ingresos que pretendían obtener y, por 
ende, tuvieron dificultades para cumplir 

Informe de deuda de Equifax: 4,7 millones  
de chilenos presenta altos niveles de deuda

a raíz de que las personas que han per-
dido su trabajo probablemente se en-
cuentran percibiendo el seguro de ce-
santía obligatorio. En el caso de las 
Pymes algunas están sobreviviendo, 
pero muchas de ellas lamentablemen-
te no podrán soportar este inicio del año 
2020 y es probable que se vean obliga-
das a quebrar y cerrar, a partir del segun-
do trimestre”.  

DESDE Defensadeudores se 
proyecta que la morosidad 
se disparará en 2° trimestre.

con sus créditos y, finalmente, cayeron 
en morosidad”, planteó el abogado de 
Defensadeudores, Ricardo Ibáñez. 

Hay que considerar que el informe to-
davía no contempla ni muestra los efec-
tos que ha tenido el estallido social. No-
sotros esperamos que el nivel de moro-
sidad en Chile aumente de manera 
considerable a partir del segundo tri-
mestre del 2020, en marzo y abril. Esto 

Emprendedora local gana 
concurso Impulso Chileno

FOTO: GIRO ESTRATEGICO

“Marina Alimentos”. Con 
este nombre Loreto Nava-
rrete, emprendedora de la 
Región del Bío Bío, preten-
de incorporar de manera 
fácil y rápida el Cochayuyo 
a nuestras comidas diarias 
a través, por ejemplo, de 
sofritos y sazonadores. 

Con un pitch de dos mi-
nutos, frente a un exigente 
jurado y entre 60 competi-
dores, Loreto logró resal-
tar las bondades de esta tí-
pica alga de nuestras cos-
tas. Marina Alimentos 
participó en el concurso 
Impulso Chileno con dos 
recetas que le dieron toda 
la atención del jurado.  

De este modo, Loreto 

se adjudicó el segundo lu-
gar de la premiación reci-
biendo $5 millones para 
poder seguir invirtiendo 
en su pyme y así poder dar 
la oportunidad de presen-
tar y distribuir su produc-
to, no solo en Bío Bío sino 
que también a lo largo de 
todo Chile. 

A partir de marzo, ten-
drá un acompañamiento 
académico por parte de 
la Escuela de Administra-
ción de Pontificia Univer-
sidad Católica de Chile 
por un periodo de seis me-
ses para mejorar sus técni-
cas de venta. 

Cabe destacar que fue-
ron 5.000 los postulantes.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE INVERTIRÍAN 
US$7,5 MILLONES 
para construir una 
segunda etapa del 
barrio Brisas, en San 
Pedro de la Paz.

LA EMPRENDEDORA recibirá ayuda por parte de la 
PUC para mejorar técnicas de venta durante seis meses.
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Consumo de alimentos 
saludables crece de 
forma exponencial

COMERCIANTES DEL RUBRO DESTACAN LA IMPORTANCIA DEL MERCADO

Desde hace algunos años, el con-
sumo de alimentos saludables se 
ha transformado en toda una cos-
tumbre. Pero muchas veces, estos 
novedosos tipos de productos son 
consumidos sin conocer sus pro-
piedades. 

Más allá de lo nutricional, el 
tema está muy en boga porque es 
un mercado que no para de ex-
pandirse, de la mano de un consu-
midor informado, más compro-
metido con la salud, con la ecolo-
gía y el cuidado del planeta. 

Pero, ¿qué son los alimentos sa-
ludables? La definición es bastan-
te simple. Son productos alimen-
ticios que no contienen aditivos 
químicos ni compuestos sintéti-
cos, algo que, además de benefi-
ciar la salud humana, ayuda a cui-
dar el medio ambiente al apoyar-
se en sistemas de producción no 
contaminantes. 

Concepción no ha quedado 
fuera de este “boom” por comer  
todas sus variedades y existen 
dos locales que se encargan de 
comercializarlos, que no solo van 
en beneficio de sus negocios, sino 
que además, realizan una impor-
tante contribución al desarrollo 
de la economía local, benefician-
do a varios pequeños comercian-
tes del Bío Bío. 

“Existe un interés del cliente por 
consumir alimentos saludables u 
orgánicos. Con el acceso a internet 
y las redes sociales, existen mayo-
res posibilidades de informarse, 
por lo que, a nuestro local llega 
gente muy informada en temas ali-
menticios”, comentó Melissa To-
rres, quien, junto a Macarena Zam-
brano, son las gestoras de Color 
Local (Rengo #15), emporio que 
comercializa alimentos agroeco-
lógicos exentos de químicos y tóxi-
cos en su elaboración. 

 
Diferencia entre  
orgánico y saludable 

Para catalogar algún tipo de ali-
mento como orgánico debe existir 
una certificación, proceso que es 
bastante exigente y costoso, debi-
do a la serie de trámites que hay 
que realizar.  

Generalmente, este tipo de certi-
ficación lo realizan las grandes em-
presas del mercado o productores 
que tienen acceso a los recursos para 
cumplir con todos los requisitos. 

“La ciencia de todo esto es poten-
ciar una economía local, que se en-
cuentre en nuestro entorno y no se-
guir beneficiando a grandes em-
presas del rubro. Como 
comerciales de la alimentación sa-
ludable, preferimos ser un aporte a 
los pequeños productores, porque 
ellos llegan con todos los alimentos 
recién cosechados y bastante fres-
cos”, explicó Javiera Martínez, fun-

ofrecen. De acuerdo a lo expuesto 
por la gestora, el sábado es el día más 
fuerte para las ventas. Además de 
alimentos saludables, Color Local 
ha expandido el rubro y están traba-
jando en talleres y comercializando 
libros, entre otras actividades. 

 
Aldea Urbana: gran alternativa 

Como una forma de acercar la 
alimentación saludable a la gente, 
nació la Aldea Urbana. Precios con-
venientes y fomentar el consumo 
de productos naturales son una 
característica propia del local.  

“Este tipo de mercado si no ven-
de, entra a pelear por subsistir 
como la mayoría de los producto-
res pequeños. Contamos con un 
público bastante variado que vie-
ne siempre. La información que 
maneja la gente ha sido fundamen-
tal para este mercado”, señaló Ja-
viera Martínez. 

Uno de los aspectos que ha tra-
bajado la Aldea Urbana es vender 
las frutas y verduras por encargo, 
situación que ha permitido encar-
gar y vender lo justo y necesario. El 
cliente hace su pedido y va directo 
a buscar lo que solicitó. 

Dentro del local cuentan con una 
variedad importante de alimentos 
como frutos secos, harina, avena, 
pistacho, entre otros productos.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Factores como la información y el cambio de hábito en las 
comidas inciden directamente en el crecimiento. Locales que 
comercializan productos tienen como objetivo el apoyar la 
economía local.

dadora del local Aldea Urbana. 
 

Color Local: apoyo al desarro-
llo regional 

Con casi 4 años en el mercado, 
Color Local nació como un nego-
cio que buscó transformarse en 
un punto de distribución de la pro-
ducción de la agricultura familiar 
campesina. 

Los productos que se venden son 
frescos y del día. Eso ha permitido 
que los clientes se hayan fideliza-

do con el emporio.  
“Trabajamos con una red conso-

lidada de productores locales. Nos 
hemos organizado para que la pro-
ducción de ellos sea acorde a la de-
manda que tenemos nosotras acá. 
Funcionamos como puente entre 
productores locales y los clientes 
que andan buscando este tipo de 
alimentos”, indicó Melissa Torres. 

El flujo de personas ya es constan-
te y el negocio ha crecido debido a 
la gran variedad de alimentos que 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

82%
De los chilenos encuestados, cree que 
cambiando de hábitos alimenticios, se 
puede llevar una vida saludable, de 
acuerdo a informe del Observatorio 
Shopper Experience.
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Más de 15 mil personas 
asistieron a los eventos en el 
Foro UdeC, y cerca de 1.500 a 
los talleres y charlas. 

Gran asistencia en 
todo el programa 

“El foco social que le dimos tuvo una 
muy buena respuesta del público”

RODRIGO PIRACÉS Y EL BALANCE DE LA ESCUELA DE VERANO UDEC 2020

“En términos generales, queda-
mos muy satisfechos con los resul-
tados. Pensamos el foco que le di-
mos hacia lo social tuvo una muy 
buena respuesta del público como 
también de la comunidad universi-
taria, de los profesores”. Así comen-
zó Rodrigo Piracés, director de Ex-
tensión y Pinacoteca UdeC, lo que 
fue la edición 2020 de la Escuela de 
Verano de la casa de estudios, que 
llevó por título “Hacia un cambio so-
cial: somos otro sol”.  

En esa línea, agregó que “se dicta-
ron más de 40 cursos totalmente 
gratuitos, a los que junto con las 
charlas asistieron cerca de 1.500 
personas, y tuvimos más de 15 mil 
espectadores en todas las activida-
des del Foro UdeC. Eso arroja un po-
sitivo resultado, que nos insta a se-
guir en ese enfoque, de cómo la uni-
versidad se conecta con la 
comunidad a través de sus áreas de 
conocimiento”. 

 Sobre esto último, Piracés seña-
ló también que “la instrucción a los 
profesores fue que, dentro de las 
áreas de conocimiento que ellos de-
sarrollan... Por ejemplo, el caso del 
rector Carlos Saavedra, que dictó 
una charla sobre tecnología cuán-
tica: cómo yo tomo ese conocimien-
to y le hago una bajada para que una 
persona sin expertiz en ese campo 
pueda comprender de qué se trata, 
dimensionar lo que significa. El ob-
jetivo era generar puentes entre un 
público general con áreas de cono-
cimiento que a veces son muy espe-
cíficas y parecieran ser muy leja-
nas. Con este enfoque, se generó un 
interés importante del público que 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Director de Extensión y Pinacoteca UdeC señaló que el enfoque elegido permitió 
conectarse de gran manera con la comunidad. Además, adelantó que para la 
próxima edición buscarán tener eventos en el Foro durante una semana seguida.

CONCIERTO “VIOLETA y Víctor Sinfónico” cerró la edición 2020 de la tradicional cita. 

literatura y a la poesía. Eso es algo 
bien importante, porque su figura 
para nosotros, en esta Escuela de 
Verano de los 100 años, era funda-
mental”. 

Debido al éxito de este enfoque, 
Piracés aseguró que buscarán se-
guir esta línea en las próximas edi-
ciones del evento, y también inten-
sificar el programa que se realiza 
cada año en el Foro UdeC.  

“Estamos pensando en continuar 
con esta fórmula de hacer cursos 
gratuitos para la gente, dictados 
por los profesores de la Universi-
dad dentro de sus distintas áreas de 
conocimiento. Y lo que pretende-
mos hacer como novedad también 
es concentrar la Escuela de Verano, 
para que los eventos que están en el 
Foro sean de una semana comple-
ta, que todos los días haya algo. Será 
una especie de Festival de la Cultu-
ra y las Artes, eso queremos”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

tiene que ver con esto: que le expli-
caran de forma sencilla cosas que 
parecer ser muy complejas”. 

 
Gonzalo Rojas y futuro 

Entre los eventos del programa, el 
director de Extensión y Pinacoteca 
UdeC destacó la presentación del li-
bro “Cambiemos la aldea. Los En-
cuentros de Concepción. 1958, 
1960, 1962”, de Fabienne Bradu. 

“Habla justamente sobre las es-
cuelas de verano que él lideró. En-
tonces, eso coincidió con el espíri-
tu de la versión recién terminada en 
la frase ‘somos otro sol’ que es un 
verso de Gonzalo Rojas y quería 
rendirle homenaje, lo mismo que 
la exposición que está en la Casa del 
Arte, que se llama ‘Gonzalo Rojas, 
somos otro sol”, con la idea de repa-
rar su memoria como profesor de la 
UdeC, darle el merecido reconoci-
miento a su aporte. Y en ese senti-
do, las acciones literarias funda-
mentalmente tuvieron el foco de 
homenajear su presencia en la 
UdeC. Todas las exposiciones en la 
Casa del Arte están vinculadas a la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA DANZA TAMBIÉN tuvo su espacio en el programa realizado en el Foro 
UdeC, con Proyecto Pink. 

OTRO DE LOS HITOS que marcó el evento fue la presentación del libro 
“Cambiemos la aldea. Los Encuentros de Concepción. 1958, 1960, 1962”.
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Un ajetreado mes de enero -siete 
funciones en total,  en destacados es-
cenarios e importantes contextos- 
dan luces del prestigio y calidad que 
ha alcanzado la compañía de teatro 
penquista La Otra Zapatilla. Una 
trayectoria que este 2020 llegará a 
los 13 años a punta de esfuerzo, de-
dicación y sobre todo trabajo.  

“Ha sido un trabajo de  constante 
crecimiento. Por ejemplo, el año pa-
sado una de las cosas que nunca ha-
bíamos hecho, fue el trabajo colabo-
rativo con otras compañías, como lo 
hecho con Teatro Resistencia. Tam-
bién, y que aportó a subir un pelda-
ño más, fue que tuvimos un 2019 
más de creación que de circulación. 
Hicimos cuatro estrenos: ‘El absur-
do tesoro de la miseria’, ‘2070. El úl-
timo documental animal’, ‘La consa-
gración de la pobreza’ y ‘Querido 
John’”, resumió Óscar Cifuentes, ac-
tor y director de la compañía.  

Una labor que continuará su mar-
cha, sobre todo en el área formativa 
de la compañía. “La idea también es 
seguir creciendo en cuanto a poder 
fortalecer la línea de capacitación, 
poder seguirnos formado e ir fomen-
tando esa faceta a otros, para poder 
optar, al momento de crear, a otros 
lenguajes y metodologías de traba-

Una senda cargada de trabajo ha hecho que esta compañía se 
convierta en una de las más destacadas y sobresalientes del 
ambiente teatral local y del país. Con la mente puesta en este 
2020, proyectan ir por más en formación, circulación nacional 
e internacional y fortalecer su figura de centro cultural.

FOTO:  DIARIO CONCEPCIÓN

Universidad de Concepción (TUC). 
Tradición de urbe teatral que en la 
actualidad engrosan variadas com-
pañías, en que La Otra Zapatilla ha 
sabido sobresalir.  

“Trabajamos de una manera vin-
culada al territorio, eso siempre lo 
hemos tenido en cuenta a la hora de 
hacer nuestras creaciones. Hablar 
desde nuestro territorio, también 
cuando seleccionamos diferentes 
obras y autores en el momento de 
montar, sumando a esto, buscamos 
estar siempre atentos a lo que está 
pasando, que nuestros montajes 
puedan hablar sobre lo contempo-
ráneo”, explicó el director. 

 
Apuntando alto 

Desde casi la conformación de 
la compañía, esta a su vez adoptó la 
figura legal de centro cultural, el 
cual durante el 2012 tuvo un espa-
cio físico donde operó por poco 

más de un año, lo cual no prosperó. 
Aspecto que este 2020 también se 
quiere abordar.  “Buscamos fortale-
cer la organización del centro cul-
tural, y desde ahí poder plantear 
diversos objetivos. En cuanto a la 
sede, es una de las líneas que hemos 
planteado, trabajar en la gestión de 
un espacio, donde podamos reali-
zar ensayos, talleres y contar con 
una bodega, tener lo básico para 
una compañía de teatro”, señaló el 
también actor. 

Es este mismo quien ahonda en 
aquella experiencia de espacio pro-
pio en calle Janequeo, del cual saca-
ron diferentes e importantes leccio-
nes. “Fue un año bastante creativo 
en particular, ya que ayudaba mu-
cho el tema de tener un espacio fijo, 
la gente que buscaba ayuda, sabía 
dónde estábamos, también el tener 
implementos básicos como un telé-
fono fijo era muy útil. En cuanto a lo 

monetario invertimos mucho y tam-
bién creamos muchas obras. Eso ya 
pasó hace tiempo, ahora buscamos 
tener un espacio propio más que 
arrendar uno, contamos con más 
experiencia, apoyo en redes de difu-
sión, más herramientas en cuanto a 
producción y gestión”. 

Otra de las proyecciones desta-
cadas para este año es poder llegar 
a lugares en que no se han presen-
tado como también circular fuera 
de las fronteras del país, lo cual 
ocurrió sólo una vez hace mucho 
tiempo.  

“Otra de nuestras metas es me-
jorar el área de circulación de nues-
tros trabajos, poder llegar a otras 
comunas. El 2019 estuvimos en di-
versos puntos del Gran Concep-
ción, pero queremos ir a regiones 
donde nunca hemos estado, y de 
igual manera internacionalizar los 
montajes. Solamente hemos esta-
do una vez fuera del país, en el fes-
tival Fietpo ‘Cultura sin fronteras’ 
en Perú, con la obra ‘El ganso’ el 
2011. Y también estar en cartelera 
en teatros importantes, ya hemos 
estado en Matucana 100, en el 
GAM, pero buscamos que sea 
constante”, cerró Cifuentes.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Un camino para alcanzar las estrellas
PASADO, PRESENTE Y FUTURO DE LA OTRA ZAPATILLA

Cultura&Espectáculos

Años 
13
Cumple este 2020 La Otra 
Zapatilla, integrada en 
total por 10 personas, 
entre ellas actores, 
actrices y músicos. El 
pasado 2019 fue bastante 
productivo, ya que 
estrenaron 4 obras.

jo, además de ahondar en otro tipo 
de temáticas”, señaló Cifuentes.  

Concepción, más allá de la eti-
queta de “Cuna del rock”, es cono-
cida también por ser una ciudad 
teatral, heredado en gran parte 
por lo hecho por el Teatro de la 
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Voces de la Comunidad

finalizó la Escuela de 
Verano UdeC 2020

Con las voces de los destacados 
artistas nacionales, Javiera Parra y 
Quique Neira, junto a Jaime Cofré 
en la dirección de la Orquesta 
Sinfónica de la Universidad de 
Concepción, finalizó la Escuela 
de Verano 2020 de la Casa de Estu-
dios. Gran cantidad de público se 
acercó hasta el Foro UdeC con el fin 
de escuchar los consagrados temas 
de “Violeta y Víctor Sinfónico”.  

QUIQUE NEIRA, 
Javiera Parra y 

Jaime Cofré.HANSELL HERNÁNDEZ, José Antonio Velásquez, Irina Pizarro y Patricio Damke.

FIONA BOYARDI, Florencia Valdebenito y Rocío Sanhueza.

MARIO MELLIZ, Marcela Ibáñez, Jaime Cofré, Gabriela Godoy y 
Claudio Cofré.

MIRIAM CARVAJAL, Ruth Valentino y Ángela Cardemil.

MARIO CABRERA  y Pedro Rojas. CAROLYN FERNÁNDEZ,  Paulina Rincón y Ximena Cortés.

MÓNICA CHERRES, Carlos Tapia, Ignacio, Delia y Matilde 
González.

CONSTANZA 
CÁCERES, 
Agustina 
Moncada y 
Sonia 
Valenzuela.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

finalizó la Escuela de 
Con “Violeta y Víctor Sinfónico”

FLAVIA ROA, 
Javiera 

Mardones y 
Natalia Mellado.
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En un dramático encuentro, Huachipato 
cayó en definición a penales frente a Colo 
Colo, tras igualar 2-2 en el encuentro disputa-
do el viernes en Quilín.  

El encuentro definía al equipo chileno para 

disputar la Copa Libertadores Sub 20, en Pa-
raguay. El acero estuvo 2-1 en ventaja por lar-
gos minutos (tantos de Palmezano y Martínez) 
y a dos del final Arriagada puso el empate. En 
los penales, ganó Colo Colo 4-2.

Acero no pudo clasificar a la Libertadores Sub 20 
FOTO: CARLOS PARRA / ANFP

Huachipato sufrió ajustada 
derrota en la capital 

Muchas expectativas había 
en Huachipato tras su gran 
arranque de campeonato (vic-
toria por 2-1 ante Universidad 
de Chile). Sin embargo, la es-
cuadra negriazul no fue capaz 
de repetir la buena actuación de 
la semana pasada y terminó 
perdiendo por 1-0 ante Palesti-
no en el césped del Estadio Mu-
nicipal de La Cisterna.    

El partido comenzó con dos 
equipos intensos y que aposta-
ron por cerrar los espacios para 
generar peligro en el área. Por 
esta razón, la pelota pasó de 
sector en sector durante los pri-
meros minutos. No obstante, el 
cuadro árabe gozó de mayor 
fortuna y se encontró con la 
apertura de la cuenta a los 4’, 
cuando un certero centro de Jo-
nathan Benítez fue finiquitado 
con un potente remate por 
Leandro Benegas.  

Tras la anotación, el elenco 
tetracolor limitó el mediocam-
po acerero con rápidas antici-
paciones y pierna fuerte, y lle-
gó con mayor comodidad a la 
portería defendida por Gabriel 
Castellón. 

El cuadro anfitrión tuvo la 
oportunidad de aumentar la 
ventaja a los 21’ con una jugada 
similar a la de la primera diana: 
centro de Benítez por izquierda 

FOTO: AGENCIA UNO

y disparo de primera de Bene-
gas. Sin embargo, la zaga side-
rúrgica reaccionó con agudeza 
y logró impedir la conquista del 
ex Unión La Calera. 

La primera chance de gol para 
los dirigidos por Gustavo Flo-
rentín se registró a los 41’ con un 
enérgico derechazo de Juan Sán-
chez Sotelo, que alcanzó a ser 
manoteado por el portero Gas-
tón Guruceaga.  

En el complemento, el elenco 
de colonia llegó con mayores fa-
cilidades a terreno rival y forzó 
las intrépidas intervenciones 
del golero Gabriel Castellón.  

A los 63’, Guillermo Soto vio la 
cartulina roja por doble amo-
nestación y dejó a los dueños 
de casa con diez valores en can-
cha. Pero los visitantes no supie-
ron sacar provecho de la venta-
ja numérica y el marcador no 
volvió a sufrir modificaciones. 

UDEC PERDIÓ CON WANDERERS EN EL ESTER ROA

Cambió muchos nombres, pero el 
mal juego y las dudas de la tempo-
rada pasada se mantienen. Jugando 
un deslucido encuentro, la UdeC 
cayó por 2-0 ante Wanderers en el 
Ester Roa, y sumó su segunda derro-
ta en igual número de partidos. 

Desde un inicio, la visita dominó 
el encuentro, con el circuito que ar-
maban entre Medel, Marín y Fer-
nández en el mediocampo, que lo-
graban juntarse de buena forma 
con Lanaro y Madelón. El Campanil 
no se paraba bien, y confirmaba 
que su última línea, conformada 
por Correa, Abarca y Godoy tiene 
serios problemas de velocidad, y 
era constantemente sobrepasada. 

En ese panorama, el meta Reyes 
era el que impedía la apertura de la 
cuenta caturra, que tuvo dos llega-
das clarísimas antes de los 20 minu-
tos. Pero a los 24’ Madelón aprove-
chó un rebote a arco vacío ante la 
pasividad de la zaga local, y marcó 
la apertura de la cuenta. El resto 
del trámite del primer tiempo fue 
igual, y la UdeC no generó ni una lle-
gada de peligro. 

En el segundo lapso, algo mejoró 
el elenco auricielo. El empuje de los 
Ramírez, la movilidad de Water-
man y del ingresado Neira -entró 
en el primer tiempo por Bueno, que 
mostró poquísimo- hicieron que la 
UdeC se instalara en campo rival. 
De todas maneras, le costaba ge-
nerarse ocasiones, y la más clara la 
tuvo el “10” panameño, que tras un 
lateral de Simón Ramírez sacó un 

No levanta cabeza y 
sigue hundida en el 
fondo de la tabla

Campanil mostró un bajo nivel, sobre 
todo en defensa, y cayó ante un rival que 
tampoco hizo mucho para ganar. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

pate tras un pivoteo de Waterman, 
pero Viana estiró su mano y atrapó 
el remate. 

Una mano de Cerezo tras tiro li-
bre hizo pensar que podía llegar el 
empate, pero el árbitro ni siquiera 
revisó el VAR. Y cuando el partido 
se iba, un gran desborde de Roton-
di, otra vez con complicidad de la fe-
ble zaga auricielo, le permitió a La-
naro liquidar el duelo. Otro traspié 
del Campanil, que sigue con las mis-
mas dudas de 2019.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

potente remate que desvió Viana, 
en gran intervención. 

Minutos más tarde, otra vez Wa-
terman exigió al meta caturro, que 
pese al desvío del remate logró re-
tener el disparo del centroameri-
cano. El ingreso de Abarzúa le dio 
más fútbol al local, y demostró que 
el mediocampo -al menos pensan-
do en el ataque- debe partir por él. 
Por su parte, la visita apostaba a al-
guna contra, pero siempre fallaba 
en la puntada final, lo que molestó 
visiblemente a su técnico, Miguel 
Ramírez.  

Cerca del final, Correa tuvo el em-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ELENCO auricielo solo tuvo algunos chispazos de buen juego, en el 
segundo tiempo, pero nada para pensar en un repunte a corto plazo. 

1
HUACHIPATOPALESTINO

0
Estadio la Cisterna 
Público: 907 espectadores  
Árbitro: Ángelo Hermosilla

GOLES

4’ Benegas No hubo

0
S. WANDERERSUDEC

2
Estadio Ester Roa Rebolledo 
Público: 1.206 espectadores 
Árbitro: Fernando Vejar

GOLES

No hubo 24’ Canelón 
90’+ 5 Lanaro
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SEBASTIÁN  ABUDOJ  RIVAS,  SEREMI de Bienes Nacionales 
de la Región del Biobío, solicita se inscriba para el Fisco de Chile, 
un lote ubicado en la localidad de SAN VICENTE, de la comuna 
de Talcahuano, Región del Biobío, de una superficie de 513,31 
m2; según plano 08110-24.403 C.U., cuyos deslindes son: 
 
NORESTE:    Empresa Portuaria Talcahuano San Vicente  
                       en 17,49 metros. 
SURESTE:      Mar Chileno en 32,67 metros. 
SUROESTE:  Empresa Portuaria Talcahuano San Vicente   
                       en 2,74 metros; 2,61metros y 14,31 metros. 
NOROESTE: Empresa Portuaria Talcahuano San Vicente  
                       en 28,47 metros. 
 
 Conforme Art. 11 D.L. 1939 de 1977; en relación al Art. 58 y 
101 del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes 
Raíces.

Cerca de 70 deportistas de 
Chile y Argentina se congre-
garon en el Gimnasio Can-
delaria para participar en la 
quinta edición del Campeo-
nato de Goalball Amistad De-
portiva, el tradicional evento 
de verano del Club Renacer 
de San Pedro de la Paz.  

Este torneo contó con la 
presencia de cinco clubes de  
gran relevancia en el circuito 
de goalball, como el Deporti-
vo Intaca de Iquique, Club 
Aucán de Antofagasta, Hal-
cones de Mendoza (Argenti-
na), Deportivo Aanovi de la 
ciudad de General Roca (Ar-
gentina) y el anfitrión Rena-
cer. Cada una de las institu-
ciones se presentó con elen-

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

¿Cómo se juega el goalball?

Este deporte, creado exclu-
sivamente para personas 
ciegas y con baja visión, se 
practica en una superficie 
rectangular de nueve metros 
de ancho por 18 metros de 
largo.   

En el goalball se enfren-
tan dos equipos de tres juga-
dores, quienes se esfuer-
zan por marcar goles en la 
portería contraria por medio 
del lanzamiento del balón 

con la mano. Esta pelota -que 
tiene un tamaño similar a 
una de básquetbol- pesa 
1,250 kilogramos  y cuenta 
con cascabeles en su inte-
rior.  

Para garantizar la igual-
dad en el juego, cada par-
ticipante cubre sus ojos anti-
parras o antifaz. 

El goalball es deporte 
paralímpico y en Chile tiene 
cada vez más adherentes. 

OBITUARIO

Lamentamos profundamente el 
sensible fallecimiento de nuestra 
amada mamá, suegra y nonna, 
Sra.  
 

FAUSTINA BALDO 
SIGISMONDI 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Santa Filomena 
(Cabrero); y su funeral será hoy 
después de una misa a las 13:00 
horas. Saliendo el cortejo al Ce-
menterio de Cabrero. 
 
Vicente Coser Baldo; Sandra Pé-
rez A.; Antonella; Francesca; Gia-
nina y Giuliana Coser Pérez. 
 
Cabrero, 2 de febrero de 2020.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das. Agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestro amado esposo, padre, 
suegro y abuelito, Sr. 

 

VÍCTOR HERNÁN  
MILLAR PEÑA. 

(Q.E.P.D) 
 

Familia: Millar Arévalo 

 

Coronel, 2 de febrero de 2020.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das; hoy agradecemos a todos 
los familiares y amigos que nos 
acompañaron con cariño en la 
partida de nuestro amado hijo, 
hermano y nieto, Sr.  
 

JUAN PABLO IGNACIO 
PONCE CRUZ 

(Q.E.P.D) 
 

Juan Ponce Hernández; Johanna 
Cruz Andrades; Camila y Con-
suelo Ponce Cruz. 
 
Hualpén , 2 de febrero de 2020.

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del fallecimiento de nuestro 
amado esposo y padre, Sr. 
 

ESTEBAN TOMÁS  
ADÁN TASCON 

(Q.E.P.D) 
 

Con Amor  
Su esposa : Andrea Porter e hijos: 
Camila y Felipe Adán Porter 
 
Concepción, 2 de febrero de 
2020.

Me adhiero a la tristeza de mi que-
rida amiga Angelina Coser y Fami-
lia por la partida de su adorada 
madre, Sra.  
 

FAUSTINA BALDO 
SIGISMONDI 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en 
la Parroquia Santa Filomena (Ca-
brero); y su funeral será hoy des-
pués de una misa a las 13:00 horas. 
Saliendo el cortejo al Cementerio 
de Cabrero. 
 
María Eugenia Tapia y Familia 
 
Concepción, 2 de febrero de 2020.

Sólo vamos al otro lado del cami-
no rumbo a casa , junto al Padre. 
     Ha fallecido la madre de nues-
tra querida amiga Angelina, Sra. 
 

FAUSTINA BALDO  
SIGISMONDI 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Santa Filomena 
(Cabrero); y su funeral será hoy 
después de una misa a las 13:00 
horas. Saliendo el cortejo al Ce-
menterio de Cabrero. 
 
Sus amigas: Mercedes Carmona; 
Miriam Pérez; Titi Arias; Leticia 
Yevenes; Gladys Cifuentes 
 
Concepción, 2 de febrero de 
2020.

Dios llamó a nuestra querida ma-
dre, suegra, nonna y bisnonna a su 
hermoso jardín , donde disfrutará 
de sus aromas aterciopelados. 
     La recibirán con los brazos abier-
tos su amado esposo e hija, Sra. 
 

FAUSTINA BALDO  
SIGISMONDI 

(Q.E.P.D)  
Su velatorio se está realizando en 
la Parroquia Santa Filomena (Ca-
brero); y su funeral será hoy des-
pués de una misa a las 13:00 horas. 
Saliendo el cortejo al Cementerio 
de Cabrero.  
Familas: Reveco Coser; María Co-
ser e hijas; Gallardo Coser; Coser 
Pérez;Teuber Coser; Sabag Coser. 
 
Cabrero, 2 de febrero de 2020.

Los pétalos de las flores están mar-
cando la llegada a la Casa del Padre 
de nuestra amada madre, suegra y 
nonna, Sra  
 

FAUSTINA BALDO  
SIGISMONDI 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en la 
Parroquia Santa Filomena (Cabrero); 
y su funeral será hoy después de una 
misa a las 13:00 horas. Saliendo el 
cortejo al Cementerio de Cabrero. 
 
Angelina, Patricio, Leyla, Hussein, Pa-
tricio y Catalina 
 
Cabrero, 2 de febrero de 2020.

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor nuestra amada mamita, 
nonna y bisnonna, Sra 
 

FAUSTINA BALDO 
SIGISMONDI 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Santa Filomena 
(Cabrero); y su funeral será hoy 
después de una misa a las 13:00 
horas. Saliendo el cortejo al Ce-
menterio de Cabrero. 
 
 Lucia Coser y Familia 
 
Cabrero,  2 de febrero de 2020.

Ha partido en verano, entre colo-
res y trinos a los brazos del buen 
Padre Dios la mamá de mi queridí-
sima amiga Angelina Coser B., Sra. 
 

FAUSTINA BALDO 
SIGISMONDI 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en 
la Parroquia Santa Filomena (Ca-
brero); y su funeral será hoy des-
pués de una misa a las 13:00 horas. 
Saliendo el cortejo al Cementerio 
de Cabrero. 
 
María Inés Godoy Jiménez y Fami-
lia 
 
Concepción, 2 de febrero de 2020.

Club Renacer 
organizó exitoso 
torneo de goalball 

cos masculinos y femeninos, 
y animó la jornada con elec-
trizantes encuentros.  

“Nosotros participamos en 
la Liga Nacional de Goalball 
de Chile, que organiza la Fede-
ración Nacional de Goalball 
de Chile (Fenagochi). Este tor-
neo comienza en marzo y fina-
liza en noviembre, así que 
nuestro Campeonato de la 
Amistad Deportiva ayuda a 
que los elencos no pierdan la 
continuidad y el ritmo de jue-
go durante el periodo entre 
competencias. Y estamos feli-
ces, ya que es un torneo que en 
su primera edición juntó a tres 
equipos y  ahora, en su quinta 
versión, tiene importantes 
elencos del extranjero”, deta-
lló Silvia Vargas. integrante del 
directorio del Club Renacer.

Con profunda gratitud, agradece-
mos a todas las personas que en 
nuestros momentos de dolor nos 
brindaron su apoyo, comprensión 
y solidaridad ante el sensible falle-
cimiento de nuestra amada ma-
dre, suegra, abuelita y bisabuelita, 
Sra. 
 

ANA EDITH  
SAGREDO DÍAZ 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Astorga Sagredo 
 
Talcahuano, 2 de febrero del 2020.

Nuestro padre redentor nos ha 
prometido la vida eterna,en su pa-
raíso nos reencontraremos. 

Agradecemos las muestras de 
amor recibidas de nuestros fami-
liares y amigos. 

 

MIRTHA DEL CARMEN 
SOTO GUTIÉRREZ 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Montero Fuentealba 

            Montero Soto 

 

Santiago, 2 de febrero del 2020

Con profundo pesar comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra  querida 
profesora de Piano de la Corporación Sinfónica de Concepción. Sra. 
 

SYLVIA PEREZ LILLO 
(Q.E.P.D) 

 
Sus restos están siendo velados en la Parroquia La Merced (Freire Nº 901, Con-
cepción). Su funeral se realizará el día lunes en el Cementerio General de Con-
cepción. Horario se avisará oportunamente. 
 
Corporación Sinfónica de Concepción 
 
Concepción, 2 de febrero de 2020.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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11/18 11/28
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

13/29
CHILLÁN14/31

RANCAGUA

15/31
TALCA

11/30
ANGOL

7/25
TEMUCO

7/20
P. MONTT

10/17
LUNES

14/16
MARTES

11/19
MIÉRCOLES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Presentación del Señor

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud  
• Ongolmo 144, Loc. 102

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7, Loc. B

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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